

Comment les guerres sont utilisées pour résoudre des crises économiques et renforcer l'autoritarisme de l'État

Chaîne Youtube : Le canard réfractaire

<https://youtu.be/OWjVgFP37x0?si=QSU7RJ-AuGGeKvWe>

Introduction et contexte historique

- Les véritables intérêts qui se cachent derrière les guerres et la manière dont les puissants arrivent à mobiliser une population entière pour y participer sont des questions hautement d'actualité, notamment en [[France]] avec des personnalités comme Macron et d'autres politicards qui suggèrent que la guerre est inévitable ([00:00:05](#)).
- Une économie de guerre est mise en place, consistant à fournir des milliards aux industriels, financée par des coupes dans le service public et la mobilisation de l'épargne, ce qui rappelle les crises économiques passées et les guerres qui ont suivi, comme la [[Première Guerre mondiale]] ([00:00:29](#)).
- La Première Guerre mondiale a été utilisée pour résoudre des crises économiques et renforcer l'autoritarisme de l'État, et des milliers de militants ont combattu les industriels, les banquiers et l'État pour tenter d'empêcher cette guerre ([00:01:08](#)).
- La Première Guerre mondiale a débuté en 1914 avec un jeu d'alliance entre la triple alliance (Allemagne, Italie et Autriche-Hongrie) et la [[Triple-Entente | triple entente]] (France, Grande-Bretagne et Empire russe), et les États-Unis ont commencé à livrer des armes et des crédits bancaires en 1915 ([00:01:50](#)).
- La guerre a duré trois ans, avec des millions de soldats envoyés à la mort, et a connu deux tournants décisifs en 1917 : l'arrivée des soldats américains sur le front de l'Ouest et la révolution soviétique en [[Russie]], qui a conduit à la signature d'un traité de paix avec l'Allemagne ([00:02:21](#)).

- L'armistice a été signé en 1918, avec le traité de Versailles, qui a consisté à piller l'Allemagne et à bloquer sa puissante industrie lourde, ce qui sont les grandes lignes de l'histoire de la Première Guerre mondiale ([00:02:40](#)).

L'implication des États-Unis dans la Première Guerre mondiale

- Les manuels scolaires qui relatent l'histoire des États-Unis sont souvent écrits par des vendeurs de canon et manquent d'information, de contexte, de raisonnement et d'anecdotes pour comprendre les guerres, ce qui signifie que les élèves n'ont pas une compréhension approfondie de l'histoire ([00:02:52](#)).
- Les États-Unis ont tendance à arriver tardivement dans les conflits mondiaux, comme la [[Première Guerre mondiale]] où les soldats américains sont arrivés en 1917, trois ans après le début de la guerre, et la Seconde Guerre mondiale où les soldats américains ont débarqué en juin 1944 ([00:03:36](#)).
- Les dirigeants des États-Unis ont tardé à participer à ces guerres pour plusieurs raisons, dont l'une est la stratégie des industriels et des banquiers américains qui consiste à faire durer la guerre le plus longtemps possible pour en profiter, notamment en vendant des armes et des munitions aux pays en guerre ([00:04:14](#)).
- Le président États-Unien Wilson a signé un accord en 1915 pour permettre aux membres de la [[Triple-Entente | Triple Entente]] d'obtenir des prêts de la banque d'affaires JP Morgan, ce qui a permis aux industriels et aux banquiers américains de réaliser d'énormes profits en vendant des armes et des munitions ([00:04:28](#)).
- Les investissements privés des États-Unis à l'étranger sont passés de 700 millions de dollars en 1897 à 3,5 milliards de dollars en 1914, et entre 1914 et 1917, plus de 2 milliards de dollars de marchandises ont été vendus à la Triple Entente, ce qui a fait la fortune des industriels et des banquiers américains ([00:04:55](#)).
- Les États-Unis étaient en pleine crise économique en 1914, avec des prix agricoles en déflation, un chômage important, des industries lourdes qui produisaient en dessous de leur capacité et des banques en mauvaise santé, ce qui a poussé les industriels et les capitalistes à voir la guerre comme un moyen de résoudre cette crise ([00:05:27](#)).

- La guerre a permis aux industriels de remplir leurs carnets de commande, d'embaucher et de développer de nouvelles usines, ce qui a entraîné une augmentation des salaires et des impôts, créant ainsi un cycle économique qui a permis au capitalisme de continuer à se développer ([00:05:48](#)).
- L'économie états-unienne est passée d'une crise en 1914 à une position de première puissance économique mondiale en 1918, grâce à la guerre, et a pu se développer largement autour du fordisme avec une production en série de voitures, de routes et d'extraction de pétrole ([00:06:20](#)).
- Les industriels états-uniens ont été payés par la Triple Entente grâce à un endettement accordé par les banques états-uniennes, mais cela a créé une situation de codépendance, car les pays de la Triple Entente devaient rembourser ces emprunts pour éviter l'effondrement des banques et des industries états-uniennes ([00:06:51](#)).
- Le meilleur moyen pour que les pays de la [[Triple-Entente | Triple Entente]] remboursent ces prêts était de gagner la guerre, ce qui explique en partie pourquoi les gouvernants états-uniens ont décidé d'envoyer l'armée en 1917 pour s'assurer que la Triple Entente puisse rembourser les crédits contractés pendant la guerre ([00:07:24](#)).
- Cette stratégie a été pensée et réfléchié bien en amont, comme en témoigne le discours de Wilson en 1907 à l'université de Columbia, qui soulignait la nécessité de protéger les concessions obtenues par les financiers par les représentants de l'État ([00:07:42](#)).
- La souveraineté des nations réticentes a été malmenée à l'occasion de la guerre, et les portes des nations qui étaient fermées ont dû être enfoncées, ce qui a permis à l'armée des États-Unis d'arriver en 1917 et à la Triple Entente de remporter la guerre ([00:07:46](#)).
- Le traité de Versailles a imposé à l'Empire allemand de se priver d'une immense partie de son armée et de son industrie, et l'État a été obligé de payer un très lourd tribut à la guerre, ce qui a permis aux membres de la Triple Alliance de rembourser les banquiers États-uniens ([00:08:05](#)).

Les conséquences économiques et sociales de la guerre

- Les banquiers et les industriels ont gagné grâce à la victoire de la [[Triple-Entente | Triple Entente]] et au pillage de l'Allemagne, tandis que le peuple a subi la guerre, les privations, la mort et les pertes, avec 50 000 soldats États-Uniens morts et des millions de personnes en [[Europe]] qui ont été tuées ou traumatisées ([00:08:44](#)).
- Le traité de Versailles a créé les conditions pour l'émergence du mouvement nazi, poussé par les industriels allemands à la recherche de profit, et a garanti les concessions obtenues par les financiers, comme l'a dit Wilson, et a montré que la guerre est la santé de l'État, selon Rodolphe Bourne ([00:09:06](#)).
- Le prolétariat États-Uniens a vécu des conditions de travail très difficiles à l'époque, avec des réformes comme le taylorisme qui ont séparé les tâches des ouvriers et ont entraîné une baisse de leurs conditions de travail, avec des ateliers de confection insalubres et des heures de travail excessives, comme à [[New York]] où les ouvriers travaillaient 90 heures par semaine, 7 jours sur 7 ([00:09:39](#)).
- Les États-Unis ont connu une exploitation violente du prolétariat, poussant les travailleurs à se révolter, comme en août 1905 à New York, où une immense grève a eu lieu dans la boulangerie de Federman, qui a dégénéré en bagarre de rue et a abouti à la destruction de la boulangerie entière ([00:10:16](#)).
- La guerre des Philippines, entre 1899 et 1902, a été marquée par des rébellions à l'intérieur de l'armée états-unienne, notamment parmi les soldats noirs qui refusaient de se battre contre les indépendantistes philippins, et certains ont même rejoint les rebelles, comme en témoigne le soldat noir William Fullbright ([00:10:58](#)).
- Les États-Unis ont connu de nombreux mouvements de contestation, notamment des grèves et des manifestations, menés par des ouvriers qui luttent pour leurs conditions de travail, la répartition des richesses et contre la ségrégation, avec des syndicats et des mouvements socialistes très forts ([00:11:34](#)).

La montée de l'opposition à la guerre et la répression

- Le sénateur de [[New York]], James Woodward, a proposé d'imposer une préparation militaire à tous les États-Unis pour prévenir le risque de division de la société en

classes et pour créer une fausse solidarité nationale, en utilisant la guerre et le nationalisme pour mater les syndicalistes et les militants [\(00:12:01\)](#).

- La guerre a été utilisée pour réprimer les manifestations, envoyer les opposants au front et permettre aux industriels et aux banquiers de diriger la société entière vers la guerre et les profits, sous couvert d'unité nationale [\(00:12:29\)](#).
- Les crises, comme les guerres et le Covid-19, sont des opportunités pour les puissants de renforcer leur pouvoir et leur contrôle sur la société, ce qui se vérifie à chaque fois, notamment pour mettre fin à des mouvements sociaux comme le mouvement contre la retraite à points et les gilets jaunes [\(00:12:52\)](#).
- La guerre est utilisée comme une excuse pour mettre sous le tapis les problèmes internes, comme l'affaire Bara, et pour justifier l'unité nationale, ce qui permet au pouvoir politique de se renforcer et de maintenir son contrôle [\(00:13:25\)](#).
- Les États-Unis sont intervenus dans la guerre en 1917 pour s'assurer que la [[Triple-Entente | triple entente]] l'emporte sur la triple alliance, mais aussi pour venir à la rescousse de la bourgeoisie européenne face à la lutte du prolétariat européen, ce qui montre que la lutte des classes est un facteur clé dans les relations internationales [\(00:13:40\)](#).
- La propagande a joué un rôle central dans la lutte entre la bourgeoisie et le prolétariat en [[Europe]] pendant la guerre, avec les médias européens qui propageaient l'idée que la guerre était nécessaire et que la population devait s'y plier, tout en cachant l'ampleur des massacres [\(00:14:08\)](#).
- Les leviers de la propagande utilisés pendant la guerre, tels que la désinformation et la manipulation de l'opinion publique, sont toujours utilisés aujourd'hui, et ont été particulièrement développés et testés pendant cette période [\(00:14:47\)](#).

La révolte des soldats et la révolution bolchevique

- La guerre a brisé de nombreux espoirs au sein de la bourgeoisie intellectuelle et du prolétariat européen, qui voyaient les conditions s'améliorer depuis 1880, et a entraîné une perte de confiance dans l'avenir, comme le montre la citation d'Henry James au lendemain de la déclaration de guerre de l'Angleterre [\(00:15:12\)](#).

- La société capitaliste était confrontée à une guerre qui semblait ne pas avoir de fin, et les soldats commençaient à ressentir les effets de la guerre dans leur chair, ce qui a conduit à l'émergence d'une révolte à l'intérieur de l'armée en Europe, notamment en 1917, où des soldats refusaient de monter à l'assaut et jetaient leur fusil ([00:15:24](#)).
- La révolte a touché 78 divisions, et 50 soldats ont été fusillés pour avoir refusé de se faire massacrer, ce qui a conduit à une situation catastrophique pour l'armée française, qui a dû faire venir des soldats des colonies pour compenser les pertes ([00:15:50](#)).
- La situation était tendue, et les défections et les révoltes dans les temps de guerre étaient très dangereuses, car elles donnaient des armes à ceux qui voulaient renverser l'État, et il y avait des syndicats et des partis révolutionnaires en Allemagne et en Italie qui pouvaient profiter de la situation ([00:16:08](#)).
- La révolution [[Bolcheviks | bolchevique]] en [[Russie]] en 1917 a réussi à détruire l'Empire russe de l'intérieur, et les ouvriers ont pris les armes et ont pris d'assaut les institutions du pays, ce qui a donné de l'espoir au prolétariat dans le monde entier, notamment aux noirs ouvriers américains qui subissaient une ségrégation ultra-violente ([00:16:22](#)).
- Les noirs ouvriers américains ont vu la révolution soviétique et ont appris que l'égalité des races était possible, et l'idéal socialiste était incarné à cette époque, ce qui a fait trembler la bourgeoisie européenne, qui voyait que le peuple fatigué par la guerre et les famines pouvait se retourner contre eux ([00:17:02](#)).
- L'armée états-unienne est débarquée en 1917 pour récupérer le pognon, mais aussi pour s'assurer que les bourgeoisies européennes ne perdent pas leur guerre face au prolétariat européen, et il y a eu des grandes révoltes en 1918, notamment en Italie, où les ouvriers ont pris le contrôle de plusieurs usines ([00:17:39](#)).
- Les secrets gardés des capitalistes, notamment les marges énormes qu'ils réalisent, sont bien visibles, et en Allemagne, des communes sont organisées à l'image de la commune de Paris pour gérer des villes entières, ce qui crée une tension révolutionnaire qui pousse les États à s'unir contre les révolutionnaires ([00:17:54](#)).

- La guerre est utilisée par la bourgeoisie comme un moyen contre-révolutionnaire, ce qui signifie que pour comprendre les guerres, il faut intégrer des logiques de classe, sinon on ne comprend rien ([00:18:21](#)).

La propagande et la mobilisation pour la guerre

- L'administration états-unienne a envoyé des soldats se faire tuer en [[Europe]], mais il fallait d'abord convaincre ces soldats de partir, et pour cela, l'administration a développé des outils de propagande, notamment avec l'aide de George Creel, un journaliste d'investigation qui a conçu l'affiche "We need you for US Army" ([00:18:41](#)).
- Le comité d'information publique, dirigé par George Creel, a financé 75 000 orateurs qui ont fait 750 000 discours dans 5 000 villes et villages différents aux États-Unis en une seule année, ce qui a suscité une certaine exaltation dans l'opinion publique ([00:19:17](#)).
- Le président Wilson a utilisé des éléments de langage pour vendre la guerre, en disant qu'il fallait faire la guerre pour empêcher à l'avenir toutes les autres guerres, ce qui est une forme de propagande qui a été utilisée pour convaincre la population états-unienne de participer à la guerre ([00:19:40](#)).
- La guerre est devenue une affaire économique, militaire et médiatique, et l'administration états-unienne a dû dépenser beaucoup de moyens pour mobiliser les gens, car il y avait une énorme réticence au sein de la population états-unienne pour participer à cette guerre en 1917 ([00:19:56](#)).
- Des comités de militants, notamment l'[[Industrial Workers of the World | IWW]], ont été organisés pour s'opposer à la guerre, et le Parti socialiste États-Unis a organisé des rassemblements pour protester contre la guerre, notamment dans le Minnesota en été 1917 ([00:20:12](#)).
- Les rassemblements contre la guerre ont attiré des foules de 20 000 fermiers en moyenne qui protestaient contre la guerre, la conscription et l'enrichissement abusif des profiteurs de guerre, tels que des banquiers et des industriels ([00:20:24](#)).

La répression des opposants à la guerre

- La loi sur l'espionnage a été votée par le Congrès en juin 1917, prévoyant une clause qui condamnait à une peine pouvant aller jusqu'à 20 ans pour toute personne qui inciterait volontairement à l'insubordination, la trahison, la mutinerie ou le refus de servir dans les forces armées et navales des États-Unis ([00:21:04](#)).
- Cette loi a été utilisée pour réprimer ceux qui s'opposaient à la guerre, y compris ceux qui luttent contre la guerre au Vietnam et les génocides en Palestine, et a permis aux banquiers et aux industriels de rester au pouvoir et de constituer un État moderne capable de réprimer le prolétariat ([00:21:29](#)).
- La lutte des classes a poussé à la formation des États modernes, tels qu'on les connaît, des États par et pour les possédants, avec des outils de propagande et de répression qui ont permis de maintenir leur pouvoir ([00:22:05](#)).
- gens qui dénonçaient leurs frères et sœurs qui luttent contre la guerre, plutôt que de s'opposer aux politiques des banquiers et des industriels ([00:22:17](#)).
- L'exemple de Charles Check, un socialiste arrêté à Philadelphie pour avoir imprimé et distribué des tracts qui dénonçaient la loi sur la conscription et la guerre, montre comment la répression et la propagande ont été utilisées pour maintenir l'ordre et le pouvoir ([00:22:36](#)).
- Eugène Dets a dû se présenter devant la Cour suprême des États-Unis en juin 1918 pour être jugé, et il a utilisé cette occasion pour exprimer son opposition à la guerre, déclarant que les guerres ne sont que des guerres de conquête et de pillage, et que la classe des maîtres déclare les guerres tandis que leurs sujets se battent ([00:22:55](#)).
- Il a également déclaré qu'il n'a que faire des industriels allemands ou américains, et que les institutions démocratiques des États-Unis sont une blague, car les guerres sont toujours déclarées par la classe des maîtres, et que les sujets sont ceux qui se battent et meurent ([00:23:03](#)).
- Lors de son procès, Eugène Dets a déclaré qu'il était accusé de s'opposer à la guerre, et qu'il abhorre la guerre, et qu'il est avec tous ceux qui souffrent et se battent, quelle que soit leur nationalité ou leur lieu de résidence ([00:23:37](#)).

- Il a également déclaré que les lois sont différentes pour les riches et les pauvres, et que les policiers et les représentants de la loi oppriment les pauvres et les envoient en prison, ce qui explique pourquoi il n'a pas de sentiment patriotique [\(00:24:31\)](#).
- Le procès d'Eugène Dets a abouti à une condamnation à 20 ans de prison, et il y a eu environ 900 militants qui ont été emprisonnés en raison de leur opposition à la guerre, notamment en vertu de la loi contre l'espionnage [\(00:23:57\)](#).
- Les militants ont utilisé leurs procès comme tribunes publiques pour exprimer leur opposition à la guerre et pour parler à la population, et ils ont déclaré qu'ils étaient coupables d'avoir voulu empêcher la guerre [\(00:24:16\)](#).

La grève générale de Seattle et l'organisation ouvrière

- Il y a eu des mouvements anti-guerre puissants aux États-Unis, notamment la grève générale de [[Seattle]] en 1919, qui a rassemblé 100 000 ouvriers et a paralysé la ville pendant 5 jours [\(00:25:19\)](#).
- La société continuait de fonctionner malgré la grève générale, les pompiers acceptant de travailler et les blanchisseurs continuant de travailler pour les hôpitaux, avec des distributions de lait et de repas à des prix dérisoires, servant 30 000 repas par jour, pour que tout le monde puisse manger [\(00:25:38\)](#).
- Une milice ouvrière s'organisait par des vétérans de guerre pour maintenir l'ordre et la sécurité, ce qui a entraîné une chute de la criminalité, faisant de ce mouvement un exemple de pacifisme et de pacification [\(00:25:49\)](#).
- Le maire de Seattle justifiait la répression en considérant la grève générale comme une tentative de révolution, même si elle était non violente, car elle visait à arrêter toute activité et à mettre le gouvernement hors jeu [\(00:26:17\)](#).
- Le danger pour la bourgeoisie n'était pas la violence dans les manifestations, mais la capacité des ouvriers à s'organiser sans l'État et sans les grandes entreprises, ce qui leur permettait de diriger la société eux-mêmes [\(00:26:43\)](#).

- Les ouvriers de Seattle organisaient eux-mêmes la ville, ce qui les rendait indépendants de l'État bourgeois, et cela était considéré comme extrêmement dangereux, car cela pouvait conduire à la formation de soviets et à l'organisation de la société par les travailleurs eux-mêmes ([00:27:03](#)).

La formation de l'impérialisme états-unien

- La [[Première Guerre mondiale]] a permis à l'État bourgeois de se former de façon moderne, avec des outils de propagande et de répression perfectionnés, et a transformé la structure fondamentale de l'État, comme l'a souligné [[Bernard Baruch]], un financier américain qui a obtenu la présidence du conseil de l'industrie de guerre ([00:27:33](#)).
- Les banquiers, les financiers et les propriétaires de chemins de fer aux États-Unis ont commencé à diriger les départements d'État, ce qui a conduit à une fusion entre l'État, le cartel bancaire et le cartel industriel, formant ainsi l'impérialisme états-unien ([00:27:55](#)).
- L'impérialisme est un stade de développement du capitalisme caractérisé par la fusion entre l'État, le cartel de la banque et le cartel de l'industrie, permettant de mener des politiques visant à conquérir des marchés étrangers, mais cela nécessite une paix sociale à l'intérieur des frontières ([00:28:38](#)).
- L'impérialisme ne peut se développer que si le mouvement de révolte et le mouvement révolutionnaire ont été anéantis, ce qui a été le cas aux États-Unis après les luttes prolétariennes, permettant ainsi l'enrichissement, le développement économique, la propagande, la répression et la cartélisation de l'État ([00:29:21](#)).
- La première guerre mondiale a joué un rôle important dans la constitution de l'impérialisme états-unien, car elle a permis de réprimer les mouvements de révolte et de mettre en place des politiques favorisant les intérêts des banquiers et des industriels ([00:29:35](#)).

Le New Deal et la Seconde Guerre mondiale

- Après la crise de 1929, [[Franklin D. Roosevelt | Roosevelt]] est arrivé au pouvoir et a mis en place un conseil dirigé par George Ricord, un proche du président Wilson,

avec pour objectif de devenir le leader des forces radicales américaines et de proposer un programme de réforme constructif ([00:29:59](#)).

- Le [[New Deal]] a été présenté comme une alternative au programme des socialistes et des [[Bolcheviks | bolcheviques]], et a permis à l'État de relancer l'économie grâce à des grands travaux publics, ce qui a entraîné une diminution du chômage et une augmentation des salaires ([00:30:13](#)).
- L'impérialisme états-unien a profité de la Seconde Guerre mondiale pour assoir sa domination sur le monde, en utilisant les outils de propagande et de répression mis en place pendant la [[Première Guerre mondiale]], ce qui a permis une mobilisation plus facile de la population ([00:30:35](#)).
- Les formes modernes de propagande, de répression et d'État ont été créées pendant la Première Guerre mondiale, et ont abouti à la domination quasi-totale de l'impérialisme états-unien sur le monde, comme cela a été évoqué dans une précédente vidéo ([00:31:01](#)).

Conclusion et appel à l'action

- L'histoire des guerres capitalistes modernes, produites et prolongées par les banquiers, les industriels et les États, n'est pas racontée dans les manuels scolaires, car cela pourrait inciter les gens à ne pas vouloir faire la prochaine guerre ([00:31:25](#)).
- La lutte contre la guerre et contre les logiques meurtrières des gens qui osent prendre la parole pour dénoncer les guerres est une partie importante de l'histoire, et il est important de continuer à lutter contre ces logiques capitalistes qui cachent les guerres ([00:31:46](#)).
- Il est possible d'analyser la situation actuelle et d'agir ensemble pour briser les mécanismes de guerre, et c'est le travail que les médias indépendants comme [[Le Canard enchaîné | Le Canard]] Réfractaire essaient d'accomplir, en étant un outil d'information, de lutte et de combat contre la propagande ([00:32:24](#)).
- Une cagnotte annuelle est indispensable pour perpétuer le canard une année de plus, et un lien pour contribuer se trouve en description ([00:32:47](#)).

- Le financement est extrêmement important pour continuer cette longue série sur le capitalisme, qui vise à apprendre beaucoup de choses aux spectateurs ([00:32:52](#)).
- Si certains objectifs sont atteints, il sera possible de continuer la série, et les spectateurs sont invités à féliciter les personnes impliquées dans la recherche et le montage en commentaire ([00:33:03](#)).